
第 1回 これからの図書館を考える市民ワークショップ 報告 

 

 

➢ 開催日時：令和 5年 11月 23日（木・祝） 10:00～12:00 

 

➢ 開催場所：西駅交流センター 3階ホール 

 

➢ 参 加 者：44 名（うち司書 2 名） 10 代～80 代（男性 20 名、女性 24 名） 

      ※申込人数 45名（男性 21名、女性 24名） 

 

➢ 傍 聴 者：7名 

 

➢ 内  容：～これからの図書館についてみんなで考えよう～ 

     テーマ：「図書館の良いところ、悪いところを言い合おう」 

         「これからの図書館を想像してみよう」 

     ●挨拶及びワークショップの趣旨、方向性の説明（市長） 

     ●グループワーク 

     ●他市事例紹介（東西図書館司書） 

       （札幌市、瀬戸内市、豊橋市図書館） 

 

➢ 図書館再編アドバイザー：常世田 良氏（舞鶴市図書館協議会副会長） 

 

➢ ファシリテーター：谷口 知弘氏（福知山公立大学 地域経営学部 教授） 

 

➢ グループワークで出た主な意見： 

 良いところ 悪いところ これからの図書館 

施設  ・建物が狭い 

・建物が古い 

・建物の中が暗い 

・読書するスペースが少ない 

・飲食ができない 

・トイレが古い・洋式がない 

・子どものコーナー狭い 

・勉強スペースが少ない 

・テーブルと椅子が少ない 

・ワイワイ喋れるところがな

い 

・Wi-Fiがない 

・コミュニティの場としての機能の

充実 

・飲食できるスペース(ｶﾌｪ含む) 

・子どもが館内を素足で動き回れる

場所 

・分館は図書だけでなく、多様な訪問

者に居場所を提供できる場が欲しい。 

・分館に学習室が必要 

・話せるスペース 

・一人になれる静かなスペース 

・Wi-Fi必要 

・駐車場の確保 

議題３ 資料 

 



・図書館が東西に分かれてい

る 

・図書館が分散していて蔵書

規模が小さい 

・図書館が単独の建物である 

・交流の場になっていない 

・駐車場が狭い 

・屋外で読めるスペース、ゆっくりで

きる場がほしい 

・立地を活かして幼児コーナーから

電車が見え手が振れる 

・外観を含めて明るい雰囲気にあふ

れた図書館 

・複合施設が合体することが必要 

資料 ・さまざまな種類の

本がある 

・思いがけない本に

出会える 

・新刊が少ない 

・専門書が少ない・古い 

・漫画がない 

・基本的な本が不足している 

・汚れた本が目に付く 

・DVD なども充実してほしい 

・郷土資料を充実、借りやすくしてほ

しい 

・蔵書を増やす 

・漫画コーナー 

人 ・職員が親切・優しい 

・司書の対応が的確

で丁寧 

・施設の不足分を司

書が補っている 

・司書のレファレンスに差が

ある 

・学校専門の司書または図書館担当

の教員を配置する 

サ ー ビ

ス 

・電子図書館がある 

・赤ちゃんと母親へ

のサービスがよい 

・子ども向けの催し

が多い 

・テーマ展示が良い・

工夫がある 

・閉館時間が早い 

・借りたところでしか返せな

い 

 

・図書館に行けない子にも図書サー

ビスを 

・移動図書館 

・開館時間の延長 

・無料の送迎バス 

・駅で返却できる 

・自動貸出機ほしい 

・スマホで貸出 

・病院、施設などにもライブラリーを 

・町中に小さな図書館を作り繋げる 

その他 ・自分の興味のない

ことでも出会いがあ

る 

・地域の人とのコミ

ュニケーションの場

としての機能もある 

・自然豊かで心落ち

着く環境 

・自宅から近い 

・本の並べ方がわかりにくい 

・もっと情報発信があっても

よい 

・本好きの子どものみの居場

所となっている 

・少し入りづらい 

・本以外の魅力がない 

・皆が気軽に立ち寄れる雰囲

気が乏しい 

・本を通じて人が繋がるきっかけが

できる図書館 

・遠くても行きたくなる図書館 

・舞鶴高専とのコラボ 

・図書館サポーターになりたい 

・市民の小さな声をしっかり取り入

れて 

・世代別ﾆｰｽﾞに合わせた施設の貸出 

・東図書館をそのまま続けて欲しい 

・東図書館を今と同規模の地域図書

館として残して欲しい 

・学生中心で議論 



 

➢ ワークショップに参加された感想： 

・若い方も参加されていて楽しかった 

・市長さんが最後までグループを回っておられて嬉しかった 

・進行がお上手でみんな朗らかに意見を言い合えた 

・舞鶴には二つの図書館が必要です。 

・初めての方とも和気藹々話しができました。谷口さんの進め方の能力、技術に感 

動しました。 

・いろいろな意見が出てとても楽しいワークショップになりました。ここで出た意 

見が反映されると良いな。 

・ちょっと不安な気持ちで来ましたがとても楽しみワークショップになりました。 

谷口先生の進行が楽しかった。 

・話し合えるような雰囲気づくりができる進行役はすごいと思いました。 

・有意義な議論ができたと思いますし、楽しめました。 

・前回とは違って建設的な議論になってとても楽しかったです。舞鶴の人全員が図 

書館を利用できると良いですね。目指せ図書館利用率アップ。 

 

➢ 今後の予定： 

 

 日 時 場 所 テ ー マ 

第 2回 令和 5年 12月 9日(土) 

10:00～12:00 

中公民館 

401会議室 

中央図書館でこんなことができたら

いいな、こんなことをしてみたいな 

第 3回 令和 6年 1月 27日(土) 

15:00～17:00 

商工観光センター 

展示交流室 

こんな全市域サービスしてほしい！ 

第 4回 令和 6年 2月 11日(日) 

13:30～15:30 

西駅交流センター 

3階ホール 

図書館運営に携わるならこんなこと

がしたい！ 

第 5回 令和 6年 3月 10日(日) 

13:30～15:30 

商工観光センター 

展示交流室 

中央図書館にこんなスペース、こん

な設備あるといいな 


